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К  новому  учебному  году   готовы! 



 
    1 сентября в День знаний в нашей школе 
состоялось открытие центра развития есте-
ственнонаучного направления «Точка рос-
та». На церемонии открытия присутствовали 
почетные гости: Гомзякова Оксана Алексан-
дровна, директор  Центра развития образо-
вания Братского района; 
Гузь Елена Дмитриевна, председатель брат-
ской районной организации профсоюза; Га-
лац Татьяна Николаевна, глава администра-
ции Ключи-Булакского сельского поселения. 
Гости поздравили ребят и педагогов, присут-
ствующих на мероприятии, с этим знамена-
тельным событием.  

 

 

 
 

 

К открытию «Точки роста»  готовились всё лето. 
Сроки были настолько сжаты, что приходилось не-
которые работы производить даже ночью. Необхо-
димо было успеть в срок. Успели! Именно поэтому 
многих  охватывало трепетное состояние ожида-
ния и волнения. 
Немного о преимуществе, которое мы получили, с 
открытием данного центра. 
Целями деятельности Центра «Точка роста» явля-
ются: 
создание условий для внедрения новых методов 
обучения и воспитания, образовательных техноло-
гий для освоения программ цифрового, естествен-
нонаучного, технического и гуманитарного профи-
лей; обновление методов обучения по предметам: 
«Физика», «Химия», «Биология», «Технология» 
Центр "Точка Роста" в сельской школе –  это про-
блема или новые возможности? Безусловно, созда-
ние Центра «Точка роста» в нашем селе – большой 
шаг вперёд, шаг в будущее, это бренд современного 
образования.  Можно с уверенностью сказать, что 
во время открытия инновационной площадки 
жизнь наших школьников существенно изменится. 
У них появится возможность постигать азы наук и 
осваивать новые технологии, используя современ-
ное оборудование. Центр станет для детей люби-
мым местом в школе. 

   Для каждого ребенка есть ориентир –  найти "свою точку роста" и   развиваться в том на-
правлении, которое ему интересно, воплощать свои самые смелые мечты.  
Двери Центра естественнонаучного профиля «Точка роста» открыты для всех. Многое зави-
сит от нас самих. Мы верим, что Центр, который  открылся в нашей школе, поможет выявить 
таланты, которые обязательно прославят родную землю! 
Мы уверены, что это событие войдет в историю МКОУ Ключи-Булакской средней общеобра-
зовательной школы и всего района. 

Пушкина М.С. 
 



 

 
 

   3 сентября в центральном парке нашего 
села состоялось районное мероприятие 
ежегодный экологический марафон «Бай-
кальская ель», посвящённого 95-летию 
Братского района и "Году Байкала". Эко-
логический форум, собравший школьни-
ков, педагогов и эко-активистов (спорт-
сменов).  

 

 

 
 

      Организаторы подготовили: концертную 
программу; спортивные состязания "Экок-
вест", конкурсно – развлекательную про-
грамму( игры и викторины),выставку – про-
дажу товаропроизводителей (все желающие 
могли приобрести поделки и сувениры руч-
ной работы, изделия из металла и дерева мо-
лочную продукцию, мёд и др.), награждение 
участников и победителей следующих кон-
курсов и акций: «Муниципального конкурса 
костюмов из бросового материала «Эко-
мода», Муниципального творческого конкур-
са среди образовательных учреждений «Бай-
кал – жемчужина Сибири», Муниципального 
конкурса декоративно-прикладного творче-
ства из бросового материала «Герб Братского 
района», Акции #Скажимусорунет! (прово-
димая совместно с Благотворительным фон-
дом «Подари Планете Жизнь»). 

 

 

 

 
 

 



        Корреспонденты нашей газеты поинтересовались у  участников марафона, 
Понравилось ли данное мероприятие; какое впечатление осталось после проведения  
Экомарафона; хотелось бы им вновь побывать и поучаствовать в подобном марафоне. 
Елизавета Казанцева: 
 -Мне очень понравилось мероприятие, было 
весело, я принимала участие в конкурсе костю-
мов и заняла первое место. Во время награжде-
ния было очень приятно и радостно, хотелось 
бы снова там побывать. 

Елизавета Гончарова: 
 -Мне понравилось мероприятие, я была и 
на концерте, и на соревнованиях, и на яр-
марке. Было очень интересно! Я  с удо-
вольствием бы сходила на подобное! 

Кристина Чепак: 
 -Мне очень понравилось, было много 
всего интересного и незабываемого. 
Особенно хочется выделить спортив-
ные соревнования, на которых ребята 
разных школ показывали свои уме-
ния. С удовольствием хочется вновь 
сходить на что-то подобное, а так же 
поучавствовать в соревнованиях. 
 

 

Вероника  
Шаманская: 
 -Потрясающе, 
как говорят: "нет 
слов, одни эмо-
ции"! Очень рада, 
что такое меро-
приятие прохо-
дило у нас, что 
сумели принять 
участие и побе-
дили. Чувствую 
радость и  
гордость за нас. Мы смогли показать и доказать на 
что способны! Мне всё понравилось, но собенно по-
нравился этап  перетягивание каната, больше всех 
эмоций "забрал". С удовольствием поучавствовала 
бы ещё раз. 
 

Галина Олеговна: 
 -Мероприятие очень понравилось, осо-
бенно то, что приезжали гости из разных 
уголков нашего района. Было интересно 
посмотреть на их выступления. Была раз-
нообразная ярмарка, что тоже впечатлило. 
Хотелось бы, чтоб такие масштабные 
праздники проходили чаще.  
 

 
 

 

 
 

 

Мария Сергеевна: 
 - Мне очень понравилось и спортивные состязания, и развле-
кательная программа, и выставка-продажа товаропроизводи-
телей. 
Я была задействована в спортивных мероприятиях, точнее 
была  судьёй эстафеты "метание гранаты". Участников было 
много, из разных сёл и г.Вихоревка. Было очень интересно, 
празднично всё организованно. Успела посмотреть, как здо-
рово аниматоры проводили игры и викторины для детей. Ве-
село, задорно, энергично! Все счастливы. Мне хотелось, чтобы 
чаще проводились такие мероприятия, их так не хватает нам 
и нашим детям. 
 

Авторы статьи: Шлабович Елизавета и Пусенкова Ксения 
 



       Общеобразовательный центр "Персей" 
был открыт 9 сентября 2020 года. В нем 
проходит много разных образовательных 
программ и летние смены. А в смене с 3 по 
16 сентября 2021 года поучаствовали на-
ши ребята Турнов Анатолий, Масенко Ели-
завета и Вотякова Анастасия. 
     Всего 150 школьников из 41 агрошколы 22 
муниципальных образований Иркутской об-
ласти приняли участие в первой профильной 
смене по программам «Предприниматель-
ский SKILLS CAMP» и «Монументально-
декоративное искусство», посвященной ос-
воению агробизнес- компетенций.        Про-
грамма была насыщенной занятиями, а так-
же встречами с представителями сельскохо-
зяйственных предприятий региона. 
 

  
Так за две недели ребята познакомились с 
работой СХ ПАО «Белореченское», ООО «Воз-
рождение», ООО «Байкальская рыба», ЗАО 
«Большереченское», ИП КФК (молочное ко-
зоводство) и агрохолдинга «Саянский брой-
лер». В рамках мероприятия «Встречи с ин-
тересными людьми» в формате открытого 
диалога, участники профильной смены по-
общались с Врио министра сельского хозяй-
ства Натальей Жилкиной, мэром Усольского 
района Виталием Матюхой, начальником от-
дела животноводства и рыбохозяйственной 
деятельности – Надеждой Кухарь. 
Ребята посетили экскурсии на фабрику мо-
роженого «Ангария» и хлебобулочный завод 
«Каравай», а также презентации продукции 
«Лактовит» и «Белоречье». 
Преподаватели Иркутского государственного 
аграрного университета им. А.А. Ежевского и 
Иркутского аграрного техникума обучали 
ребят основам почвоведения, агрохимии, 
растениеводства и агроэкологии. На практи-
ческих занятиях школьники научились опре-
делять рН гранулометрического состава поч-
вы, проектировать совмещенный посев 
овощных культур и многому другому, что не-
обходимо знать для овладения продвинуты-
ми знаниями в области биологии и микро-
биологии. 

 

 

    Рассказывает Елизавета Масенко: « В ла-
гере было проведено огромное количество 
конференций и встреч с интересными людь-
ми, все приходили с подарками, например 
заместитель главного директора Россельхоз-
банка подарила нам магниты и 10₽ 2021г, 
которых ещё нет в Иркутской области. Пред-
ставитель компании «Белоречье» угостил нас 
йогуртом, другой гость своей продукцией- 
творогом.  Волонтеры, которые занимаются 
экологией города Иркутска, показали нам, 
что можно сделать из переработанных отхо-
дов и подарили книгу "Действуй экологич-
но". Также там проходило ежедневное обуче-
ние предпринимательской деятельности. Нас 
обучали переподаватели аграрного универ-
ситета и техникума. Мне понравились: нало-
гообложение, лидерство и многое другое.  

Также там есть огромная спортивная пло-
щадка, на которую можно попасть, пройдя по 
лесу. В лесу много милых животных и птиц: 
бурундуки, белки, дятлы. В штабе находится 
конференцзал, в котором мы защищали наши 
школы, а так же бизнес-планы. На официаль-
ном закрытии нам вручили сертификаты, су-
венирные кружки, футболки, а так же пода-
рили семена на пришкольный участок. Уже в 
следующем году мы сможем вырастить на 
пришкольном участке более пяти разных ви-
дов культурных растений. Я с удовольствием 
поехала бы туда снова».  

                 
Статья : Е.Масенко 



АЛЕКСАНДРОВСКАЯ ОСЕНЬ –2021 
       Второй год подряд в Александровке проводится выставка-ярмарка «Александров-
ская осень». Для жителей села ее организует коллектив местной школы, в рамках реа-
лизации регионального социального проекта «Живи, село!» 
       На ярмарке ребята выставили на продажу продукцию, которую вырастили в школьном 
огороде: лук, капусту, морковь, свеклу, патиссоны, кабачки, тыквы, огурцы и помидоры. При-
чём, по низким ценам. Жители села тоже активно участвуют в ярмарке. С частных подворий 
выставляют мёд, сало, яйца, молочную продукцию, соленья. Местные мастерицы приносят 
связанные носочки, рукавички, обереги. К организации подключились и коллективы детско-
го сада, сельского дома культуры, магазинов. Гости праздника с удовольствием участвуют в 
играх и старинных забавах. Для всех собравшихся выступили творческие коллективы из Ху-
добка, Тангуя и Ключи-Булака. В программу праздника включили конкурсы осенних букетов, 
картин и поделок из природного материала. 
Количество участников выставки-ярмарки растет, расширяется и география праздника. В 
этом году в Александровку приехали представители Тэминской, Покоснинской, Тангуйской и 
Ключи-Булакской школ, Дома детского творчества из Вихоревки, Центра образования «Аль-
янс» Куйтунского района. 
Как отметила заместитель мэра по социальным вопросам Ирина Дурных, в образовательных 
организациях Братского района наработан солидный опыт в области агробизнес-
образования, часть учреждений имеют статус региональных инновационных площадок. Вы-
сокий уровень подготовки школьников по этому направлению оценили представители ре-
сурсно-методического центра по агробизнес-образованию регионального института кадро-
вой политики, которые также присутствовали на ярмарке. 
– Агробизнес-образование школьников одна из важнейших задач программы социально-
экономического развития Братского района, – подчеркнула Ирина Дурных. 

Из : http://bratsk-raion.ru/верхнее-меню/news/news_lenta/в-братском-районе-прошла-выставка-ярм/ 

Как было выше сказано, на ярмарке побывала делегация нашей школы. Мы представили 
сельхозпродукцию, полученную на пришкольном участке и личных огородах.  

           
Наша продукция 

              
 



95 ЛЕТ БРАТСКОМУ РАЙОНУ.   
95 ИСТОРИЧЕСКИХ ФАКТОВ О РАЙОНЕ. 

 
(Продолжение, начало в предыдущем номере) 

 
№24 

      В первые дни войны 35 % личного состава, в основном людей, связанных по роду службы 
с работой транспортного флота и с погрузочно-разгрузочными работами, были призваны в 
действующую армию. После призыва состояние дел на пристани оставалось крайне тяже-
лым. Перед речниками Ангары и особенно пристани Заярск стояла задача быстрейшей пере-
возки людских резервов в действующую армию и перевозки горюче-смазочных материалов 
для Красноярской воздушной трассы, по которой через Якутск, Киренск и Нижнеилимск 
осуществлялся перегон самолетов «Дуглас» с Аляски в Красноярск и дальше – на фронт. 
Только за первые навигации военного времени в труднейших условиях через пристань За-
ярск было отправлено более 100 тысяч человек призывников. В это же время для самолетов 
Красноярской воздушной трассы из Иркутска прибывали караваны судов с бензином и мас-
лами, которые быстро разгружались и снова грузились на автотранспорт для последующей 
отправки на Красноярскую воздушную трассу. 

№25 
20 ноября 1941 года вводится платная трудовая и гужевая повинность колхоза, колхозников 
и единоличных хозяйств с ноября по апрель. Колхозам доводится план заготовки и вывоза 
леса. Так, в сезон 1941 – 1942 годов были направлены 210 человек и 245 лошадей. 

№26 
К началу 1942 года на 10 % сократился тракторный парк, остро ощущался недостаток горю-
чего. И в то же время увеличиваются посевные площади, ведь Сибирь в годы войны была од-
ной из основных баз снабжения фронта и страны продовольствием. 
Обязательный минимум трудодней, по сравнению с довоенным, был увеличен в 1,5 раза и 
составлял 100 – 150 трудодней в год. Минимум трудодней устанавливался и для подростков, 
начиная с 12 лет. Суду предавались колхозники и члены их семей, не выработавшие обяза-
тельный минимум трудодней. 

№27 
В 1941 году посевная площадь района составляла 25 651 га, а в 1942 – 1943 гг. – 30 972 га. 
Решением от 5 августа 1941 года определяется план сдачи соломы – 400 тонн, сена – 1010 
тонн. Вводятся обязательные поставки сушеного картофеля из урожая 1941 года, определе-
но сдать колхозам – 2 332 кг, а населению – 6768 кг. 

№28 
Из урожая 1941 года государству было поставлено 56721 ц. зерна, а из урожая 1942 года – 
70000 ц., в том числе в фонд РККА – 6461 ц. Цифра немалая, если учесть, что не хватало тех-
ники. В районе было 62 колхоза, на них приходилось 77 тракторов, 8 автомашин, 31 комбайн. 
За этими высокими цифрами прежде всего был труд доблестных тружениц тыла, на чьи пле-
чи легла основная тяжесть крестьянского труда. 

№29 
В августе 1941 года по почину колхоза «Заветы Ильича» Усольского района началась работа 
по мобилизации колхозников на откорм скота для Красной Армии. В решении Братского 
райисполкома от 8 августа говорится: «… обеспечить, чтобы каждое хозяйство колхозника 
откормило и сдало для Красной Армии не менее одной головы скота…». 

№30 
1942 – 1943 годы были особенно тяжелыми. Не хватало продуктов питания, промышленных 
товаров. Люди понимали это, старались найти выход из положения своими силами. В связи с 
нехваткой товаров народного потребления начинают производить из жира павших живот-
ных мыло, из семян сорняков (жибрей, сурепка и др.) — технические масла, увеличиваются 
посевы конопли, табака. 
 
 



 
№31 

       В 1942 году в Братске был построен рыбозавод.  Ангара с ее притоками в пределах Брат-
ского района была богата рыбой. Район рыбодобычи расположился на 200 км вверх по Анга-
ре, на 100 км – по Оке и на 230 км – вниз по Ангаре. Работало на добыче и переработке рыбы 
в районе около 1,5 тысячи человек. Газета «Знамя коммунизма» регулярно сообщала о дос-
тижениях бригад Братского рыбозавода, печатала списки знатных рыбаков. Добытую  рыбу 
солили, коптили, вялили, сушили и отправляли на фронт. Соль для засолки рыбы доставляли 
баржами с Усолья. Баржи с выловленной рыбой таскали до Падунских порогов на бечеве. 

№32 
В августе 1943 года, по решению исполкома, в целях улучшения бытовых нужд рабочих и 
служащих Братского рабкоопа, создаются производственные мастерские и подсобные хозяй-
ства для выпуска одежды, обуви, бондарных изделий, заготовки мяса диких животных, ры-
бы, свежих ягод и овощей. Все это распределялось в пределах района. 

№33 
Во время войны не прекращалась охота на пушного зверя —  «живую валюту», которую Нар-
комат заготовок обращал в оружие, медикаменты и другое необходимое для фронта. «Охота 
на пушного зверя не прекращалась всю войну,- в 1943 году контора «Заготживсырье» (в ко-
торой работали 54 охотника) выполнила план на 226 %. …Охотники, целый год не выходили 
из тайги. Заканчивался охотничий сезон, а дел в тайге много было. Заготавливали для фрон-
та грибы, ягоды, орехи, собирали лекарственные травы» (из воспоминаний лучшего охотни-
ка-рысятника Бута Ивана Потаповича). 

№34 
К каждому празднику слали на фронт посылки, в которых были и продукты, и теплые вещи, 
и вышитые девушками кисеты и носовые платочки, самые задушевные письма. Слали от се-
бя подарки совхозы и предприятия. Например, к новому 1943 году, колхозы района послали 
вагон, в котором были: котлеты, домашнее печенье, сало, ветчина, сушеный картофель, мед, 
полушубки, валенки, шарфы, рукавицы, носки и бочка спирта. 

№35 
В первый год войны был создан фонд обороны страны, в который россияне добровольно 
вносили личные сбережения, перечисляли однодневные заработки, осуществляли досроч-
ные расчеты по подписке в заем. Уже в 1941 году на счет госбанка трудящиеся Братского 
района внесли 13 435 рублей. 

№36 
1300 жителей Братского района в 1946 были награждены медалью «За доблестный труд в 
Великой Отечественной войне 1941—1945 гг.». 

 
№37 

В марте 1946 года из территории Братского района был выделен Заярский район. 
 

№38 
1951 год. Открытие железнодорожной станции Турма. 

 
№39 

Весной 1952 года застучали топоры лесорубов от Братска до Тангуя и вверх по Ангаре до 
Усть-Уды, по долинам рек и распадкам. Началась подготовка ложа водохранилища Братской 
ГЭС возле Братска. 

 
№40 

С 1953 года часть территории Братского района отошла к Чунскому району, а территория 
Заярского района вновь влита в Братский район. 
 

Взято из http://www.vihlib.ru/kraevedenie/36-40/ 
 

 



ЮНЫЙ ФЕРМЕР 
 

 

 
         Ребята нашей школы ежегодно принимают 

активное участие в областном конкурсе проектов 

«Юный фермер» Регионального Института кад-

ровой политики непрерывного профессиональ-

ного образования. 

     И этот год, несмотря на пандемию, не 

стал исключением. На конкурс был пред-

ставлен коллективный проект четвертого 

класса «Лето на окошке». Работа над дан-

ным проектом проводилась в течение вось-

ми месяцев. Подготовительная работа про-

водилась еще осенью: был сделан запас пло-

дородной почвы, приобретены горшки для 

посадки и сам посадочный материал. В 

классе единогласно решили вырастить ли-

лии к празднику 8 марта. Вся исследова-

тельская деятельность проходила в том же 

кабинете, где обычно проходят уроки. Все с 

большим нетерпением ждали первые всхо-

ды, радовались каждому новому листочку! С 

большим трепетом следили за состоянием 

почвы и развитием растений. 

 

У каждого ученика были посажены 2-3 куста. 

Приходя утром в школу, первым делом проверяли, 

как поживают «питомцы», как себя чувствуют их 

любимцы, измеряли линейкой рост.  

Детской радости не было предела, когда одна-

жды утром обнаружили первые распустившиеся 

цветы. Чудесный запах чувствовался даже в коридо-

ре. Бутоны распустились не одновременно, лилии 

цвели долго и радовали окружающих более месяца! 

Для весенней выгонки лилий понадобилось почти 

два месяца, поэтому к 8 марта подарить цветочки 

мамам не удалось. Но шикарная фотосессия удалась 

на славу!  

Весной, когда земля достаточно прогрелась, 

растения переехали на постоянное место жительст-

ва. На следующий год лилии будут цвести в цветни-

ках. 

 

 

 
Начало проекта 

 Результат   

 
 
 

 

Вся проектно-исследовательская рабо-

та была оформлена в формате видеофильма 

«Лето на окошке» и отправлена на област-

ной конкурс.  

Компетентное жюри высоко оценило 

работу четвероклассников! Среди многих 

работ, представленных на конкурс, данный 

проект занял второе место. 

 

Мы поздравляем ребят с высокой на-

градой, желаем дальнейших успехов в ис-

следовательской деятельности. 
 

 
 



        Ребята четвертого класса активно, с большим 
удовольствием принимают участие в областном 
конкурсе «Юный фермер» для дошкольников и 
учащихся начальных классов. 

В сентябре этого года на конкурс были 
представлены три индивидуальных проекта: 
«Роза – царица цветов» (автор Казанцева Елиза-
вета), «В огороде вырос чесночок» и «Вкусный и 
полезный чай» (Автор Куровская Алина). 

  
В течение года обе девочки работали над 

своими проектами: самостоятельно подготовили 
почву и посадочный материал, ухаживали за рас-
тениями, вовремя рыхлили землю, пололи сор-
няки, своевременно поливали и подкармливали.  
Все наблюдения и результаты записывались в 
«Дневник наблюдений». 

 

     
         Алина                 и               Лиза 
 

 
На конкурс были представлены 56 работ из 

19 общеобразовательных учреждений. Индиви-
дуальные проекты девочек заняли призовые 
места. Четвероклассники получили соответст-
вующие  дипломы, которые подписал Министр 
образования Иркутской области М.А.Парфенов. 
 

 

Результат оказался достойным: Ли-
за вырастила целый букет прекрасных 
роз, Алина получила богатый урожай 
чеснока. Кроме этого, Алина научилась 
ферментировать иван-чай, приготовила 
для всей семьи полезный напиток для 
чаепитий на долгие зимние вечера. 

Все исследовательские проекты де-
вочки оформили в формате видеороли-
ков. Работы можно посмотреть на ютуб-
канале. Компетентное жюри в составе: 
Соболев Павел Васильевич, исполнитель-
ный директор Агропромышленного сою-
за Иркутской области;  Зайцева Светла-
на Викторовна, директор государствен-
ного бюджетного профессионального об-
разовательного учреждения Иркутской 
области "Профессиональное училище 
№48";  Пашкова Ольга Юрьевна - замес-
титель директора по УПР государствен-
ного бюджетного профессионального об-
разовательного учреждения Иркутской 
области «Боханский аграрный техникум»;  
Марченко Татьяна Анатольевна, старший 
методист ресурсно-методического цен-
тра агробизнес-образования ГАУ ДПО 
«Региональный институт кадровой поли-
тики и непрерывного профессионального 
образования»;  Урбагаев Дмитрий Вади-
мович, старший методист ресурсно-
методического центра - агробизнес-
образования ГАУ ДПО «Региональный ин-
ститут кадровой политики и непрерыв-
ного профессионального образования» 
высоко оценило работы наших обучаю-
щихся.  

 

Автор статьи и руководитель проек-

та  В. Т. Куровская  

 
 

 
 


